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平成30年度 金沢市議会 12月定例月議会の概要

　平成30年度金沢市議会12月定例月議会が、12月10日から25日までの16日間開催されました。

市長の施政方針（要旨）

◇宿泊税の活用策

　ことし4月からの宿泊税の活用策がおおむねま

とまったので、パブリックコメントの結果等も踏

まえながら、来年度予算に反映させたいと考えて

おり、市民生活と調和した持続可能な観光の振興

に努めたい。

◇家庭ごみの減量化、資源化

　家庭ごみの指定ごみ袋収集制度の導入により、

この間のごみ量が2割近く減少する一方で、容器

包装プラスチックの回収量が3割以上増加してい

る。市民の協力に応えて利便性を向上するため、

第5週目がある月の容器包装プラスチックの収集

回数をふやすことについて廃棄物総合対策審議

会の了承を得たので、ことし4月からの実施を目

指したい。

◇未来を担う子ども施策の充実

　保育需要の高い駅西・臨海地区において、新た

な保育施設の2020年春の開設に向けて、事業者

の公募を行うこととしている。また、検討を進め

てきた子どもの貧困対策について、基本計画の骨

子案がまとまったので、パブリックコメントを実

施して、年度内の策定を目指したい。

◇安全で安心なくらしづくり

　雪の季節を迎えることから 11月末に除雪作業

本部を設置し、昨シーズンの大雪を踏まえて抜本

的に改定した道路除雪計画に基づき、雪害対策に

万全を期したい。また、災害に備え、平常時に避

難行動要支援者名簿を提供するための条例の制

定準備に取り組む。

◇教育環境の整備

　統合校の名称について、新竪町小学校と菊川町

小学校は「犀桜小学校」、犀川小学校と東浅川小

学校は「犀川小学校」とする地元合意が得られた

ので、学校設置条例の一部改正案を諮っている。

また、国の第1次補正予算に小中学校の普通教室

へのエアコン整備費が盛り込まれたので、市とし

てもエアコン整備を前倒しすることとした。

12月10日　議案上程・提案理由説明

　初日 10日には、山野市長から、子ども施策の

充実や市民生活の安全・安心に係る経費などを

主な内容とする総額38億877万2,000円の補正

予算案や、谷口吉郎・吉生記念金沢建築館条例案

など議案 15件が提案され、市政の概況とともに

提出議案の説明が行われました。

　この中で市長は、「金沢を一層光り輝くまちに

発展させるべく、スポーツ文化の推進や建築文化

の発信など、まちの個性を生かした施策を推進す

るとともに、地域コミュニティーの充実と市民協

働・広域連携の促進、生産性の向上と働き方改

革の実現、未来を担う子ども施策の充実等に向け

て、積極果敢に取り組む。」と述べました。

12月18日～20日　質疑・一般質問

　18日から20日までの3日間にわたる本会議で

は、19人の議員が質疑や一般質問を行いました。

また、20日には平成 29年度決算認定に係る議

案1件及び認定2件が全会一致または賛成多数を

もって、いずれも原案のとおり可決または認定さ

れました。

12月21日　委員会審査

　21日には、5つの常任委員会が開催され、議

案の審査が行われました。

12月25日　討論・採決

　最終日の 25日には、討論・採決が行われ、こ

の日追加提案された人事案件を含め、市長提出の

議案各件は、全会一致または賛成多数をもって、

いずれも原案のとおり可決、同意または諮問のと

おり答申されました。議員提出の議会議案は5件

が可決、3件が否決され、請願3件及び陳情6件

はいずれも不採択となりました。その後、文化学

術振興特別委員会及び連携中枢都市圏・都市交

通特別委員会の委員長報告が行われました。
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本会議の発言から

本会議の

発言から

　12月18日（火）、19日（水）、20日（木）

にかけて、19人の議員が質疑や一般質問を行い

ました。

12月18日（火）

・福田 太郎 議員（自民党） P. 3

・山本 由起子 議員（みらい） P. 4

・小林　 誠 議員（金沢保守） P. 4

・秋島　 太 議員（公明党） P. 5

・広田 美代 議員（日本共産党） P. 5

12月19日（水）

・高　 　誠 議員（自民党） P. 6

・松井　 隆 議員（みらい） P. 6

・角野 恵美子 議員（公明党） P. 7

・喜多 浩一 議員（自民党） P. 7

・森尾 嘉昭 議員（日本共産党） P. 8

・坂本 泰広 議員（自民党） P. 8

・熊野 盛夫 議員（創生かなざわ） P. 9

・下沢 広伸 議員（自民党） P. 9

12月20日（木）

・小間井 大祐 議員（自民党） P.10

・森　 一敏 議員（みらい） P.10

・大桑 初枝 議員（日本共産党） P.11

・上田 雅大 議員（自民党） P.11

・玉野　 道 議員（創生かなざわ） P.12

・高岩 勝人 議員（自民党） P.12

※ 掲載している内容は、発言した議員本人が作成した

原稿をもとにしています。

【質問事項】（一括質問方式）

1　山野市長3期目の政策について

2　小中学校における災害時を含むエアコン設置について

3　金沢美術工芸大学について

自由民主党金沢市議員会

福田 太郎  議員

山野市長3期目の政策について

平成 31 年は新しい年号の元年となり、

元号が変わることで時代も変わっていくと思

う。山野市長には、時代の変化を的確に読み取

る力があると思うが、時代の節目を迎え、金沢

のまちづくりにおいて変わる部分と変わらない

部分について、どのように考えているのか。

変わらないものは、先輩方が大切にして

きた金沢の個性、魅力、強みである伝統や文化、

コミュニティーをしっかり守ることだが、それに

安住せず、常に大きな方向性の中で新たな付加価

値をつけて変えていくことだと思っている。文化

都市金沢にさらに厚みを増すことや、地域コミュ

ニティーの充実などに格段の意を用いながら、新

たなまちづくりの挑戦を続けていきたい。 （市長）

小中学校における災害時を含むエアコン設置

について

頻発する自然災害に対する有効性、ラン

ニングコストを含めたトータルの経済性や省エ

ネ性などから電源自立型ＬＰガスヒートポンプ

による空調機を導入する自治体が主流となって

いるが、本市の小中学校の教室の空調設備の熱

源についてどのように考えているのか。

トータルコストが多額なため、できる限り

効率的な導入が求められることから、都市ガス供

給地域内の学校は都市ガスを、その他の学校は電

気を熱源とすることを考えている。ＬＰガスを熱

源とする場合、学校敷地内にガスタンク等の整備

が必要なことから一律の導入は難しいが、災害時

等でのメリットがあるので、研究したい。 （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一問一答方式）

1　市長選を終えて

2　外国人労働者の受け入れと多文化共生について

3　「日本女性会議2018in金沢」について

4　性的少数者への支援について

5　自殺対策について

6　教育について

 　多忙化改善について／金沢市立工業高校について

【質問事項】（一問一答方式）

1　金沢と世界について

2　中枢中核都市について

3　歯と口の健康づくりについて

 　フッ化物洗口の検証・拡充について／学校歯科検診につ

いて／福祉施設での口腔ケアについて

4　学校・保育施設の充実について

 　普通教室エアコン設置について／学校トイレ洋式化につ

いて／放課後児童クラブについて

5　障害者施策について

6　健全な財政運営について

みらい金沢

山本 由起子  議員

金沢保守議員会

小林 　誠  議員

外国人労働者の受け入れと多文化共生について

本市においても技能実習生を含む外国人

住民が増加傾向にある中、出入国管理法の改正

により、外国人労働者を含む外国人がさらに増

加することが予想されるが、今後、本市におけ

る多文化共生をどのように推進するのか。

多言語による生活情報の提供、市民の意

識啓発に加え、地域において外国人居住の生活

を支援するボランティアを育成するなど、国際

交流団体等と連携を図りながら、市民協働で日

本人住民にも外国人住民にも暮らしやすいまち

づくりを進めていきたい。 （市長）

性的少数者への支援について

性的マイノリティーに関する支援方針を

策定し、パートナーシップ宣誓制度なども展開

している福岡市のような先進事例を参考に、地

元の関連団体と連携し、性的少数者への支援を

さらに進めるべきではないか。

福岡市のほか、渋谷区の事例なども大き

く報道されていることから、日本女性会議での

議論を一つの契機として、国会議員からの助言

や他の自治体の例も参考にしながら、関連団体

と連携した活動を続けていきたい。 （市長）

問

答

問

答

保育施設でのフッ化物洗口の拡充について

本年度からモデル事業として市内 2 カ所

の保育施設でスタートしたフッ化物洗口につい

て、来年度実施箇所を拡充する考えはあるか。

フッ化物洗口のモデル事業がスムーズに

行われ、高い評価を

得ていることから、

今後、実施する保育

施設を拡充すること

を検討していきたい。

 （市長）

学校トイレ洋式化について

災害時に避難所ともなる重要な拠点施設

である学校において、トイレの洋式化は必要不

可欠ではないか。危機管理監と市長に聞く。

避難者には高齢者が多いため、災害対

応の観点から学校ト

イレは洋式が望まし

い。 （危機管理監）

　引き続き、計画的

に学校トイレの洋式

化に努めていく。

 （市長）

問

答

問

答

モデル事業を行う光こども園

でのフッ化物洗口の様子

新設された泉小学校の

洋式トイレ
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　3期目を迎えた市長の政治姿勢について

2　ワンストップサービスについて

3　子ども医療費のさらなる拡充について

4　性の多様性の取り組みについて

5　本市の水道事業について

6　本市の防災・減災対策について

7　学校普通教室へのエアコン設置について

【質問事項】（一括質問方式）

1　市長選挙後、今後4年間の市政運営について

 　金沢アリーナ構想について　ほか

2　消費税と地方交付税、社会保障について

 　地方消費税と地方交付税の関係について　ほか

3　学校へのエアコン設置について

4　上下水道、ガスの民営化について

公明党金沢市議員会

秋島 　太  議員

日本共産党金沢市議員団

広田 美代  議員

ワンストップサービスについて

市民が亡くなった後、遺族が窓口で行う

申請・届出の負担軽減のため、1カ所で効率的に

手続ができるワンストップサービス窓口を開設

する必要があると考えるが、市長の所見を聞く。

次期情報システムの導入に伴い、業務の

見直しも予定しているため、そうした機会を捉

えて市民の利便性がさらに高まるように研究し

ていく。 （市長）

本市の水道事業について

民間との連携で施設の所有権を自治体が

有したまま民間が運営するコンセッション方式

の導入は、経営基盤強化のための手法の一つだ

が、改正水道法において、導入は各自治体の判

断とされている。今後の本市の水道事業の見通

しについて市長の所見を聞く。

水は生命の維持に不可欠なものであり、

安全・安心な供給を確保することが最も重要で

あることから、今のところコンセッション方式

の導入は考えていない。今後の水道事業を取り

巻く環境はより厳しくなるものと考えており、

広域連携の推進など一層の経営改善に取り組

み、基盤強化に努めていく。 （市長）

問

答

問

答

金沢アリーナ構想について

金沢アリーナ（仮称）は、事業費約 100

億円と報道され、金沢アリーナ推進協議会の会

長は、公共の投資が五、六割あれば回るなどと

発言しており、すでに税金をあてにした計画の

ようである。金沢アリーナ構想に対し、公共用

地の確保や財政的な支援などを市として行う考

えがあるのか。

この構想は、民間主導で進められている

ものであり、金沢市と石川県はともにオブザー

バーとして推進協議会に出席している。今後、

民間主導でどのように具体的に事業が進んでい

くのかを見きわめていきたい。 （市長）

消費税と地方交付税、社会保障について

偏在性の少ない安定的な地方税財政を構

築するなどとして、消費税増税と地方消費税率

の引き上げを進めてきたが、地方消費税率の引

き上げによって地方消費税収がふえても、その

分、地方交付税は減ることになるのではないか。

消費税率の見直しに伴う地方消費税率

の引き上げにより、地方に配分される地方消費

税交付金が増額となる。ただし、増額分は地方

交付税を算定するための基準財政収入額として

100 ％算入されるため、結果として地方交付税

が同額減額となることから、理論的には地方の

財政に大きな影響はないと考えている。 （市長）

問

答

問

答

市民にとって、ワンストップサービスとは

（北海道北見市ホームページより）
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　今冬の除雪計画等について

 　道路除雪計画について／除雪ボランティアについて／情

報の収集、発信について

2　消防団等について

 　フランス・ナンシー市における加賀鳶はしご登りについ

て／出動状況について／分団員の確保について／婦人防

火クラブについて

3　ユネスコ無形文化遺産について

 　金沢箔の縁付製法について／金沢箔に期待すること

4　まちなかのトイレ環境について

5　本市施設の愛称（ネーミング）について

 　城北市民運動公園屋内交流広場

【質問事項】（一問一答方式）

1　防災と災害対策について

 　大規模災害時における体制について／小中学校における

防災教育について／避難所の運用について／台風 21 号

における避難勧告について／建物の耐震化支援の補助制

度について

2　長寿安心プラン2018について

 　介護職員の確保と育成について／要介護認定の適正化に

ついて／ケアプランの点検について／家族介護への支援

について／認知症高齢者位置確認システムについて

3　道路除雪計画について

 　除雪計画の変更点について

4　道路占用許可について

 　道路法第37条の改正について

自由民主党金沢市議員会

高　 　誠  議員

みらい金沢

松井 　隆  議員

消防分団等について

台風 21 号などの影響で消防団の災害出

動がふえているが、今年度の出動件数や出動人

員数を聞く。

4 月 1 日から 11 月末までの出動件数は

808件、出動人員は延べ15,868人で、台風21

号の影響もあり、昨年度の同時期と比較して出

動件数で119件、出動人員で1,051人の増だっ

た。 （消防局長）

本市施設の愛称（ネーミング）について

幅広い世代の人たちがさまざまな運動な

ど多目的に利用できる全天候型の施設となる城

北市民運動公園屋内交流広場の愛称、ネーミン

グを募集する考えはないか。

愛称の募集については、子どもから大人

まで多くの人に親しみを持ってもらう有効な手段

だと思っており、平成 31 年 4 月に予定している

供用開始前までに前向きに検討したい。 （市長）

問

答

問

答

介護職員の確保と育成について

要支援・要介護認定者や認知症高齢者の

数が増加を続ける中、さらなる介護職員の確保と

定着促進に向けた取り組みをどう推進するのか。

今年度から働きやすい職場づくりに取り

組む事業者への助成制度を設けた。さらなる介

護人材の確保・育成のためには、事業所におけ

る職員の就労状況の詳細を把握する必要もある

ことから、今後、実態調査の実施などについて

検討していきたい。 （市長）

認知症高齢者位置確認システムについて

いまや認知症は誰もがかかわる可能性の

ある身近な病気となっている。そこで、報道の

あった認知症高齢者位置確認システムの概要と

今後の展開を聞く。

スマートフォンに専用アプリを取り込む

ことで認知症高齢者の位置情報を確認できるシ

ステムであり、小型の IC タグをつけた高齢者の

居場所が主要施設の受信機からスマートフォンに

送信される。1月から専用アプリの提供を開始し、

地域関係者や民間事業者の協力を得て、認知症

高齢者の見守り体制を構築していきたい。 （市長）

問

答

問

答

平成31年4月開業予定の城北市民運動公園屋内交流広場

（イメージ）
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7金沢市議会だより・№281・平成31年2月1日

本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　松尾芭蕉「奥の細道サミット」について

2　本市の多様な学び場について

3　本市での防災・減災対策について

4　本市での風疹対策について

【質問事項】（一括質問方式）

1　金沢21世紀美術館の環境整備などについて

  　現在の金沢 21世紀美術館の状況について／鑑賞環境な

どの改善策について／茶室の利用時間について

2　北陸新幹線延伸に向けての取り組みについて

  　敦賀延伸に向けた取り組みについて／事務所などの拠点

の設置について／就職説明会などについて／にし茶屋街

の整備について

3　発達障害児の保護者支援の必要性について

  　ペアレントトレーニングについて／通級指導教室につい

て／発達障害支援に対する取り組みについて

公明党金沢市議員会

角野 恵美子 議員

自由民主党金沢市議員会

喜多 浩一 議員

松尾芭蕉「奥の細道サミット」について

第 32回奥の細道サミットが金沢で開催

されるとのことだが、いつごろ、どのような内

容で開催され、広く内外にどのように発信する

のか。

芭蕉が奥羽を遍歴して加賀の国に入った

旧暦の7月15日に合わせ、ことしの7月13日、

14日に開催する予定であり、芭蕉や俳句に関す

る講演会や交流会、芭蕉ゆかりの地を巡るエク

スカーションとともに、関連した市民向けのイ

ベントも行いたいと考えている。  （市長）

本市での防災・減災対策について

災害に備えて、平常時から避難行動要支

援者名簿を地域に提供するための条例について、

どのような条例をいつごろまでに制定するのか。

また、今後の名簿の活用方法について聞く。

条例制定の検討会で、災害に備えてより

多くの要支援者の情報が必要との意見がある一

方で、個人情報保護にも配慮した条例とすべき

などの意見があったことから、先行自治体を参

考に、対象者に同意の確認を行った上で、明確

に拒否した人を除き、返答のない人は同意とみ

なす方式を取りたいと考えており、3月定例月

議会での上程を目指し、準備を進めていく。ま

た、新たな名簿を活用した地域の見守り活動や

家庭訪問など避難支援情報の収集と共有化が進

むよう支援していく。  （市長）

問

答

問

答

北陸新幹線敦賀延伸に向けた取り組みについて

2023年春の北陸新幹線敦賀延伸におい

て、金沢にとっては終着駅効果が薄れるのでは、

と言われているが、残り5年を切った敦賀延伸に

向けての取り組みや対策について聞く。

この機を逃さずに交流人口の拡大を図る

ため、歴史、伝統、文化など、まちの魅力をよ

り一層磨き高めていくことが大切である。地元

の皆さんが誇りを持

ち、楽しめるまちを

つくっていくことで、

他都市の皆さんから

も評価してもらえる

まちになっていくと

思っている。 （市長）

発達障害支援に対する取り組みについて

山野市長は 8年前に市長に就任して以降

だけでなく、市議会議員時代からも一貫して発

達障害支援の充実をうたってきたが、これまで

の発達障害支援に対する自身の総括と今後 4年

間の取り組みについて聞く。

十数年、この課題に取り組み、子どもや

保護者、サポートしている人たちと勉強会や意

見交換会を何度も行い、自分なりにいろいろな

施策に取り組んできた。引き続き、市としてなし

得る限りの施策に取り組んでいきたい。 （市長）

問

答

問

答

金沢駅鼓門

出典：金沢市観光協会
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本会議の発言から

【質問事項】（一問一答方式）

1　除雪対策の抜本的強化について

2　国民健康保険料の引き下げについて

3　コミュニティバスの運行について

【質問事項】（一問一答方式）

1　憲法改正について

  　時代変化に即していない憲法について／憲法第9条と自

衛隊について／市民目線に立った憲法改正について

2　市役所庁舎内における政党機関紙の勧誘について

  　山野市長の認識について／本市の庁舎管理規則について

／他都市での事例について／本市の対応について／本市

職員を対象とした調査について／今後の対応について

日本共産党金沢市議員団

森尾 嘉昭 議員

自由民主党金沢市議員会

坂本 泰広 議員

除雪対策の抜本的強化について

本市の除雪対象道路は、市道全体の何％

に当たるのか。また、排雪場や除雪費用も少な

いことから、排雪場の増設や予算上の抜本的な

強化が必要だと考えるが、市長の見解を聞く。

市道全体延長 2,182 キロメートルのう

ち、除雪路線は 882キロメートルで、約 40％

である。  （土木局長）

　常設排雪場を県・市合わせ 12カ所確保し、

大雪時は学校施設や大規模公園等を臨時排雪場

として開設する。国・県・事業者・市民と力を

合わせ、市としてなし得る限りの施策に取り組

んでいく。  （市長）

コミュニティバスの運行について

以前に市長が発言した「郊外における既

存のバス路線の利用促進策の具体的な提案」と

「地域住民主体で運営するバスの支援制度の拡

充」について、どのように具体化していくのか。

利用促進策や支援制度の拡充について、

現在、検討を進めているところである。 （市長）

問

答

問

答

憲法改正について

憲法改正には国民投票が必要であること

から、地方自治の場で議論することは当然と言

えるが、政治家・山野之義として、市民目線に

立った憲法改正についてどのように考えている

のか。

これまで自衛隊やＬＧＢＴなど多くの

テーマがダブルスタンダードで進んできたが、

憲法改正について議論することは憲法第 96条

の中で担保されていると考えている。憲法の理

念の部分は変えるべきではないが、国民的議論

が大切だと考えている。  （市長）

市役所庁舎内における政党機関紙の勧誘について

平成28年以降、3度にわたって議長から

議員宛てに、職員に対する政党機関紙の勧誘に

係る配慮を求める旨の通知がなされてきたにも

かかわらず、政党機関紙の勧誘に関して、「パワ

ハラを受けている」という投書が職員からあっ

た。本市の職員が安心して職務に精励できる環

境を保障すべきだが、市長の考えを聞く。

市長として何もしないのは不作為のパワ

ハラになると思っており、職員に対して申し訳

ない。慎重かつ毅然とした対応をしていきたい。

  （市長）

問

答

問

答
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9金沢市議会だより・№281・平成31年2月1日

本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　シェアリングエコノミーシティー宣言と、独自プラット

フォーム開設について

2　外国人の移住と、留学生への就職あっせんについて

3　宿泊税の使途について

4　ツエーゲン金沢について

5　金沢マラソンのコースになっている地域の優先枠の設定

について

6　大徳地区の第3小学校について

【質問事項】（一括質問方式）
1　市長の3期目の取り組みについて
  　今後の市政への思い／宿泊税の使途について／キャッ
シュレス化の対応について

2　文化と芸術の活動に関して
  　文化財の活用について／音楽施設の状況について／金沢
のコミュニティー文化の拠点、地域福祉について

3　工業団地と新たな工業用地の造成について
  　新たな工業用地造成における経済効果について／造成に
おける発注方式について

4　不登校問題について
  　就学機会の方法について／「教育機会確保法」の考えに
ついて

創生かなざわ

熊野 盛夫 議員

自由民主党金沢市議員会

下沢 広伸 議員

ツエーゲン金沢について

平成 29年度 9月定例月議会において、

金沢市民サッカー場を Jリーグ基準を満たすス

タンドに整備する旨の答弁があったが、J1仕様

にするかJ2仕様にするかを含め、改修の方向性

とタイムスケジュールを聞く。

金沢市民サッカー場の改修については、

平成29年12月に策定した第1次スポーツ施設

整備計画に基づき、本年度から 2022年度まで

の 5カ年計画で整備を進めることとしていて、

収容人数を 3千人から 1万人にするとともに、

照明設備や大型映像装置の設置などを予定して

おり、現在、基本計画を策定している。 （市長）

大徳地区の第3小学校について

教育環境の平等の観点や金沢市のバラン

スのとれた発展のため、また災害時の避難場所

として重要な意味を持つ大徳地区の第 3小学校

建設について、現在の進捗状況を聞く。

現在、当該地区における詳細な人口動態

等の調査を行うとともに、学校の設置場所、通

学距離、良好な通学環境の確保を含め、検討を

重ねている。今後、適切な時期に地域や保護者

と協議を始められるよう取り組みたい。 （教育長）

問

答

問

答

音楽施設の状況について

本市の音楽愛好者の裾野を拡大し、音

楽文化の一層の発展を図るためにも個人の音

楽教室における教育は重要であることから、行

政としてそのサポートのための新たな施設の

設置や既存施設の充実を図る考えはないか。

金沢市アートホールなど 3 ホールのほ

か、市民芸術村などの施設があることから、

施設の新設は考えていないが、今後とも、さ

まざまな催しに対応でき

るよう既存施設の一層の

充実に努めたい。また、

市内に所在するその他の

官・民の既存施設の活用

もお願いしたいと考えて

いる。  （市長）

キャッシュレス化の対応について

キャッシュレス社会が進む中で、消費

税率引き上げ時における国のキャッシュレス

決済時のポイント還元制度導入などの動きを

鑑み、普及率の低い高齢者への指導など、行政

としての取り組みについての考えを聞く。

消費者にキャッシュレス決済の利便性

や安全性を感じてもらうことが不可欠だが、特

に二の足を踏む要因となっている安全性を感

じてもらうためにも、セミナーや説明会の開催

など高齢者を初めとする多くの消費者等への

周知拡大について検討していきたい。 （市長）

問

答

問

答

金沢市アートホール
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　金沢市の鳥獣被害と対策

  　イノシシ被害の現状と今後の対策／関連部局と連携した

観光や市民生活への安全対策の強化／捕獲後の処理体制

の整備について

2　まちなかのまちづくり

  　金沢 21世紀美術館を中心としたアートのまちづくり／

日本銀行金沢支店の跡地利用について／ホテルが建ち並

ぶ南町の渋滞対策

3　田上小学校の教育環境の改善について

  　子どもたちの教育環境の改善／小学校新設、移設の方向

性について

【質問事項】（一問一答方式）

1　水道法改正後の本市上水施策に関して

  　水道法改正に対する市長の見解について　ほか

2　宿泊税に関して

  　10月の説明会で明らかになった課題について　ほか

3　公立学校のICT環境の改善について

  　普通教室の無線 LAN、電子黒板、統合型公務支援シス

テム整備

4　市民のつぶやきから

  　浸水被害想定見直しと学校校舎の立地に関して　ほか

自由民主党金沢市議員会

小間井 大祐 議員

みらい金沢

森　 一敏 議員

イノシシ被害の現状と今後の対策について

昨年度2,000頭近いイノシシが捕獲され

たが、捕獲のたびに穴を掘る埋設や焼却施設へ

の持ち込みなど、その処理については限界があ

る。捕獲したイノシシの活用策の検討を含め、

捕獲後の処理体制の整備が必要だが、今後の対

策を聞く。

今年度から成獣の市内民間施設での焼却

処理費用を市負担とするなど、関係者の負担軽

減を図ってきた。引き続き、猟友会等の意見を

参考にしながら、次年度以降、しっかり対応し

ていくため、さらなる処理体制の充実や有効活

用について研究を重ねていく。  （市長）

田上小学校の教育環境の改善について

地元住民や保護者から、新設または移設

かの抜本的解決策の早期決断や、新しい学校が

できるまでの対応策としての運動スペースの確

保など、一日も早い子どもたちの学ぶ環境の改

善が必要との意見が寄せられている。行政のしっ

かりとした対応が強く求められるが、いかがか。

体育の授業や休み時間等での学校施設の

利用に支障が見受けられることから、保護者の

要望も踏まえ、中庭部分の改良のほか、運動用

具の収納や体育館内設備の見直しを検討中であ

り、しっかりと取り組んでいく。  （教育長）

問

答

問

答

水道法改正後の本市上水施策に関して

市民から、フランスにある水メジャーの

ヴェオリア社の日本法人であるヴェオリア・ジェ

ネッツが、同社のサイトで金沢市企業局に営業所

を置いているとの記載があると聞いた。企業局は

料金徴収を同社に委託しているが、営業所記載

の事実関係並びに事業委託の経過について聞く。

事実関係を確認した結果、平成 28年 2

月 1日から営業所の実態がないにもかかわら

ず、事実と異なる内容を記載していたため、直

ちにこの会社に対し厳重に注意し、間違った記

載を削除させた。委託内容は料金に関する業務

の一部であるガス、水道料金や下水道使用料の

収納及び滞納整理等の業務であり、制約付き一

般競争入札の結果、同社が落札したものである。

  （公営企業管理者）

宿泊税に関して

10月に開催された事業者向けの宿泊税徴

収事務説明会で、事業者の厳しくも切実な声に私

も耳を傾けた。宿泊者の意思によって特別徴収義

務者が宿泊税を徴収できず、納付できなかった

場合に条例で免除の扱いとする考えはないのか。

条例では、宿泊者の死亡、行方不明等の

正当な理由があると認める場合などには、特別

徴収義務者の申請により納入義務を免除するこ

とができる規定を設けているが、単なる支払い

拒否に係る免除の規定は、他の税目においても

設けられておらず、税の公平性の観点からも免

除することはできない。  （市長）

問

答

問

答
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11金沢市議会だより・№281・平成31年2月1日

本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　教職員の働き方について

2　市営住宅について

3　ごみ有料化の影響と対策について

【質問事項】（一括質問方式）

1　電子回覧板について

  　町会回覧板の利便性向上について

2　高齢者施策について

  　理髪、美容カットサービス事業について／市民のエン

ディングサポートについて

3　防災ハザードマップについて

4　環境問題について

  　指定ごみ袋について／監視カメラについて

5　加賀野菜について

  　今後のあり方について

6　石川県金沢食肉流通センターについて

  　中長期のビジョンについて

日本共産党金沢市議員団

大桑 初枝 議員

自由民主党金沢市議員会

上田 雅大 議員

教職員の働き方について

教職員の多忙化は、新しいことをどん

どんさせる教育政策に問題があり、その上業務

は膨大で、近年では、いじめ問題や不登校生徒

への対応にも取り組む必要がある。教職員の体

の故障など、健康状態が心配される。本市にお

いて精神疾患により休職している教職員の実態

と、疾患をなくすための取り組みについて聞く。

本市小中学校教職員の休職者のうち、精

神疾患による者は現時点で 6名であり、昨年度

より減少している。学校におけるメンタルヘル

ス対策として、管理職が積極的にコミュニケー

ションを図り、日ごろから教職員の様子を把握

するとともに、働きやすい環境づくりに努めて

いる。  （教育長）

市営住宅について

市営住宅は、人口減少社会において住宅

に困窮する社会的弱者に対する受け皿としての

役割が高まっているが、連帯保証人が確保でき

ないと入居できない。国の公営住宅管理標準条

例案の改正を踏まえ、連帯保証人がいなくても

入居できる制度を整えるべきではないか。

連帯保証人は、家賃の保証だけでなく、

緊急時の連絡先などとして大切な役割を担って

いる。民法改正による保証極度額の設定で負担

が軽減されることを踏まえた上で、県や他都市

の動向も参考にしながら、適切に対応していき

たい。  （市長）

問

答

問

答

電子回覧板について

町会への関心を高めるとともに、安全・

安心の観点からも、他都市のように、町会の回

覧板をオンライン掲示板、町会費集金等の決済

機能及び災害時における双方向での SNS情報コ

ミュニティツール等を備えた電子回覧板の導入

が必要だと考えるが、市長の所見を聞く。

一斉配信による素早い情報伝達は、特

に災害時には威力を発揮するので、本市として

も電子回覧板等の機能を有したアプリの開発に

取り組んでいる。ICTになれていない人も多い

ので、従来のあり方なども十分留意しながら、

ICTの活用を積極的に進めていきたい。 （市長）

指定ごみ袋について

現在、5つのサイズの指定ごみ袋がある

が、どれも同じ色で、広げないとサイズもわか

りにくい。一目で見分けやすくするために、ラ

インや印を付けて、わかりやすく使いやすい袋

にするべきだと考えるが、市長の所見を聞く。

単色の統一した文字から、容量が一目で

わかるように、袋の種類ごとに文字の色を変え

るなどの工夫を凝らしていきたい。  （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　「金沢版総合戦略」の検証と課題に関して

2　「共生社会」の実現と「包括体制」の構築に関して

【質問事項】（一問一答方式）

1　行政機関と議会の関係について

2　水産物振興について

  　金沢メギスについて／甘エビのブランド化について

3　鳥獣被害対策について

4　文化都市について

  　東アジア文化都市事業について／文化事業を市民生活に

浸透させることについて

5　河川氾濫対策について

  　避難場所について

6　指定管理者制度、業務委託について

  　協定、契約履行のチェックについて

創生かなざわ

玉野 　道 議員

自由民主党金沢市議員会

高岩 勝人 議員

「金沢版総合戦略」の検証と課題に関して

都市計画マスタープランの改定におい

て、新たな価値創造拠点整備による新産業創出

をどのように位置づけているのか。また、将来

に向けて重要な課題となる金沢港の振興につい

ては、どのような方向性を打ち出すのか。

価値創造拠点については、人 ･もの ･情

報の集積を図り、その交流を通じて新たな価値

を創造する施設にふさわしいエリアに配置し、

これを核に新産業の創出や地場企業の活性化に

つなげていきたい。また、金沢港については、

県・市が連携してクルーズと貨物の両面から機

能強化を図っているが、その後背地である金石

･大野地区の活性化に努めていくことが金沢港

の振興につながると考えている。  （市長）

「共生社会」の実現と「包括体制」の構築に

関して

小中学校区を単位とする日常生活圏域に

おける包括体制の構築と、地域の福祉力、地域

福祉の推進力である基本的単位に根差した金沢

方式による住民自治組織との整合性について聞

く。

介護保険事業等における日常生活圏域で

の地域包括ケア体制は小中学校区を基礎として

設定しているが、小学校の統合や今後進められ

る小中学校の移転、地域人口の推移を見ながら、

将来的に見直しが必要と考えている。  （市長）

問

答

問

答

甘エビのブランド化について

甘エビは産地や仲介、飲食店など皆が共

通でかかわれる大きな市場であることから、甘

エビのブランディングに力を入れるべきと考え

るが、どうか。

観光客に金沢を代表する海の幸を尋ねた

ところ、甘エビは、カニ、ノドグロに次いで第

3位に選ばれており、一定程度の魅力が認知さ

れていると思っている。今年度、県漁協と共催

で甘エビ祭りを初めて開催したところであり、

今後も支援していきたい。  （細田副市長）

河川氾濫対策について

大浦校下には多くの川が流れており、河

川の集積地にある大浦小学校が避難場所に指定

されているのは危険であることから、避難場所

の変更が必要ではないか。

大浦校下は標高が低く、浸水の影響を受

けやすい地区であるが、他に適切な場所が見当

たらないことから、短時間で避難ができる堅固

な建物として大浦小学校と大浦公民館を避難場

所に指定しており、洪水発生時には建物の 2階

以上に避難することとしている。今後、県の洪

水浸水想定区域図の改定に伴い、本市の洪水避

難地図を見直していく中で研究していきたい。

  （危機管理監）

問

答

問

答
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13金沢市議会だより・№281・平成31年2月1日

常任委員会の活動状況

　金沢市議会では 5 つの常任委員会を設けています。定例月議会中には提出された議案の審査を行うほ

か、定例月議会が開かれていないときも、市政についての課題や市の計画、事業内容を調査しています。

委員会名 開催日 主な報告事項

総務常任委員会

10月12日
・第1回金沢歌劇座機能強化検討懇話会について

・金沢市長選挙について

11月13日
・宿泊税を活用した取り組みについて（案）

・金沢版ふるさと納税の拡充に伴う委託業者の選考について

12月21日
・駐車場関連条例の一部改正及び関連基準の変更の骨子（案）について

・行政評価の取り組みについて

経済環境常任委員会

10月12日

・ 平成30年度金沢かがやきブランド認定製品の決定及びブランドのPRにつ

いて

・消雪用井戸の設置に係る許可制度の改正について

11月13日
・金沢市新産業創出ビジョンの策定について

・「外国人収穫体験モデル事業」の実施結果について

12月21日
・卸売市場の今後のあり方検討会の開催状況について

・家庭ごみの収集体制などについて

市民福祉常任委員会

10月4日

・ 戸板地区の児童クラブ及び民生委員児童委員協議会の使途不明金問題にか

かる実地調査について

・災害時医療救護体制等検討会の設置について

11月6日
・ぽい捨て等防止重点区域の拡大（旧木町地区の追加）について

・子のための親婚活支援事業の実施について

12月21日
・金沢市子どもの貧困対策基本計画の骨子案について

・IoTを活用した認知症高齢者の見守りネットワーク事業の実施について

建設企業常任委員会

10月22日
・近江町市場複合商業施設の工事着手について

・平成30年度金沢市道路除雪対策会議の開催について

11月22日

・金沢駅西広場歩行環境整備事業の着手について

・ 次期金沢市総合治水対策実施計画の骨子案にかかる意見募集（パブリック

コメント）について

12月21日

・金沢駅鼓門照明整備の完成について

・ 空家等対策の推進に関する特別措置法に基づく「特定空き家等の所有者等

に対する命令」に係る意見公募について

文教消防常任委員会

10月22日
・かなざわコミュニティ防災士の育成について

・県境を越えた消防活動の連携について

11月27日
・「金沢マラソン2018」の開催結果について

・統合小学校の校名（案）の合意について

12月21日

・ 金沢市歴史的建築物における建築基準法の適用の除外に関する条例（仮称）

にかかる意見募集（パブリックコメント）について

・屋内交流広場の概要について
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　賛否などの態度が分かれた議案等については、議員別賛否一覧をご覧ください。

※審議結果は、金沢市議会ホームページからもご覧になれます。

議案番号 件　　　名 本会議の結果

◇市長提出（議案17件、認定2件、諮問1件）

議案第39号 平成29年度金沢市公営企業特別会計未処分利益剰余金の処分について 可　　決 全会一致

議案第41号 平成30年度金沢市一般会計補正予算（第4号） 可　　決 賛成多数

議案第42号 谷口吉郎・吉生記念金沢建築館条例制定について 可　　決 全会一致

議案第43号 町の名称の変更に伴う関係条例の整理に関する条例制定について 可　　決 全会一致

議案第44号 特別職の職員の給与に関する条例等の一部改正について 可　　決 賛成多数

議案第45号 職員の給与に関する条例の一部改正について 可　　決 全会一致

議案第46号
金沢市本社機能立地促進のための金沢市税賦課徴収条例の特例を定める条

例の一部改正について
可　　決 賛成多数

議案第47号 金沢市学校設置条例の一部改正について 可　　決 賛成多数

議案第48号 金沢市建築基準条例等の一部改正について 可　　決 全会一致

議案第49号
金沢市地区計画等の区域内における建築物等の制限に関する条例の一部改

正について
可　　決 全会一致

議案第50号 金沢市公営企業の設置等に関する条例の一部改正について 可　　決 全会一致

議案第51号 金沢市長土塀交流館条例の廃止について 可　　決 全会一致

議案第52号 財産の処分について 可　　決 全会一致

議案第53号 屋内交流広場の指定管理者の指定について 可　　決 賛成多数

議案第54号 町の区域及び名称の変更について（観音町1丁目ほか） 可　　決 全会一致

議案第55号 市道の路線認定について 可　　決 全会一致

議案第56号
金沢市教育委員会委員の任命につき同意を求めるについて

　木村陽子氏
同　　意 全会一致

認定第１号 平成29年度金沢市歳入歳出決算認定について 認　　定 賛成多数

認定第２号 平成29年度金沢市公営企業特別会計決算認定について 認　　定 賛成多数

諮問第２号
人権擁護委員候補者推薦に関し答申を求めるについて

　木下　良氏　　松尾俊明氏　　大橋和史氏　　柴田和子氏

諮問のと

おり答申
全会一致

◇議員提出（議案8件）

議会議案第18号 派遣切り及び雇いどめを許さない対策を求める意見書 否　　決 賛成少数

議会議案第19号 放課後児童クラブの従うべき基準を堅持するよう求める意見書 否　　決 賛成少数

議会議案第20号 教育の無償化・負担軽減に関する意見書 否　　決 賛成少数

議会議案第21号 学校施設整備のための継続的な財政措置を求める意見書 可　　決 全会一致

議会議案第22号 ライドシェア導入について慎重な検討を求める意見書 可　　決 全会一致

議会議案第23号 「米軍基地負担に関する提言」の趣旨を尊重するよう求める意見書 可　　決 全会一致

議会議案第24号 有害鳥獣対策の推進を求める意見書 可　　決 全会一致

議会議案第25号 認知症施策の推進を求める意見書 可　　決 全会一致

◇請願（3件）

請願第31号 「地方ローカル線の維持・存続に関する意見書」提出を求める請願 不 採 択 賛成少数

請願第32号 国に対し「消費税増税中止を求める意見書」の提出を求める請願書 不 採 択 賛成少数

請願第33号 金沢市導入の宿泊税の導入見直しを求める請願書 不 採 択 賛成少数

◇陳情（6件）

陳情第14号 金沢市導入の宿泊税見直しの陳情書 不 採 択 賛成少数

陳情第15号 金沢市導入の宿泊税の除外を求める陳情書 不 採 択 賛成少数

陳情第16号 金沢市導入の宿泊税再考に関する陳情書 不 採 択 賛成少数

陳情第17号 宿泊税実施延期に関する陳情書 不 採 択 賛成少数

陳情第18号 金沢市内の小中学校の普通教室エアコン設置早期実現を求める陳情書 不 採 択 賛成少数

陳情第19号 障害者福祉施設における虐待防止に関する陳情 不 採 択 全会一致

平成 30 年度 12 月定例月議会 審議結果
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賛否などの態度が分かれた議案等（議員別賛否一覧）

※○：賛成、×：反対、退：退席、議長は採決に加わらないため、「／」と表示しています。

※ 会派等の名称：金沢保守（金沢保守議員会）、公明党（公明党金沢市議員会）、日本共産党（日本共産党金沢市議員団）、創生（創生かな

ざわ）、み（会派みやび）

議　案
番　号 件　　　名

本
会
議
の
結
果

自由民主党金沢市議員会 みらい金沢 金沢保守 公明党 日本共産党 創生 み

上
田　

雅
大

中
川　

俊
一

小
間
井
大
祐

坂
本　

泰
広

高　
　
　

誠

喜
多　

浩
一

小
阪　

栄
進

下
沢　

広
伸

高
岩　

勝
人

野
本　

正
人

久
保　

洋
子

松
村　

理
治

清
水　

邦
彦

黒
沢　

和
規

福
田　

太
郎

横
越　
　

徹

田
中　

展
郎

高
村　

佳
伸

松
井　
　

隆

麦
田　
　

徹

山
本
由
起
子

森　
　

一
敏

中
西　

利
雄

前　
　

誠
一

小
林　
　

誠

澤
飯　

英
樹

安
達　
　

前

源
野　

和
清

秋
島　
　

太

角
野
恵
美
子

松
井　

純
一

大
桑　

初
枝

広
田　

美
代

森
尾　

嘉
昭

熊
野　

盛
夫

玉
野　
　

道

宮
崎　

雅
人

◇市長提出（議案17件中5件、認定2件中2件）

議 案
第 41 号

平成 30 年度金沢市一般
会計補正予算（第4号）

可
決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○

議 案
第 44 号

特別職の職員の給与に
関する条例等の一部改
正について

可
決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○

議 案
第 46 号

金沢市本社機能立地促
進のための金沢市税賦
課徴収条例の特例を定
める条例の一部改正に
ついて

可
決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○

議 案
第 47 号

金沢市学校設置条例の
一部改正について

可
決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○

議 案
第 53 号

屋内交流広場の指定管
理者の指定について

可
決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○

認 定
第 1 号

平成 29 年度金沢市歳入
歳出決算認定について

認
定
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 退 退 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○

認 定
第 2 号

平成 29 年度金沢市公営
企業特別会計決算認定
について

認
定
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○

◇議員提出（議案８件中３件）

議会議案
第 18 号

派遣切り及び雇いどめ
を許さない対策を求め
る意見書

否
決

× × × × × × × × × × × × ／ × × × × × × × ○ ○ × × × × × × × × × ○ ○ ○ × × ×

議会議案
第 19 号

放課後児童クラブの従
うべき基準を堅持する
よう求める意見書

否
決

× × × × × × × × × × × × ／ × × × × × × × ○ ○ × × × × × × × × × ○ ○ ○ × × ×

議会議案
第 20 号

教育の無償化・負担軽
減に関する意見書

否
決

× × × × × × × × × × × × ／ × × × × × ○ ○ ○ ○ ○ × × × × × × × × ○ ○ ○ ○ × ×

◇請願（3件中3件）

請 願
第 31 号

「地 方 ロ ー カ ル 線 の 維
持・存続に関する意見
書」提出を求める請願

不
採
択

× × × × × × × × × × × × ／ × × × × × × × × × × × × × × × × × × ○ ○ ○ × × ×

請 願
第 32 号

国に対し「消費税増税中
止を求める意見書」の
提出を求める請願書

不
採
択

× × × × × × × × × × × × ／ × × × × × × × × × × × × × × × × × × ○ ○ ○ × × ×

請 願
第 33 号

金沢市導入の宿泊税の
導入見直しを求める請
願書

不
採
択

× × × × × × × × × × × × ／ × × × × × × × ○ ○ × × × × × × × × × ○ ○ ○ × × ×

◇陳情（6件中5件）

陳 情
第 14 号

金沢市導入の宿泊税見
直しの陳情書

不
採
択

× × × × × × × × × × × × ／ × × × × × × × ○ ○ × × × × × × × × × ○ ○ ○ × × ×

陳 情
第 15 号

金沢市導入の宿泊税の
除外を求める陳情書

不
採
択

× × × × × × × × × × × × ／ × × × × × × × ○ ○ × × × × × × × × × ○ ○ ○ × × ×

陳 情
第 16 号

金沢市導入の宿泊税再
考に関する陳情書

不
採
択

× × × × × × × × × × × × ／ × × × × × × × ○ ○ × × × × × × × × × ○ ○ ○ × × ×

陳 情
第 17 号

宿泊税実施延期に関す
る陳情書

不
採
択

× × × × × × × × × × × × ／ × × × × × × × ○ ○ × × × × × × × × × ○ ○ ○ × × ×

陳 情
第 18 号

金沢市内の小中学校の
普通教室エアコン設置早
期実現を求める陳情書

不
採
択

× × × × × × × × × × × × ／ × × × × × × × × × × × × × × × × × × ○ ○ ○ × × ×

平成 30 年度 12 月定例月議会 議員別賛否一覧
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　12月20日の本会議において、平成29年度決算認定に係る議案1件、認定2件が全会一致または賛成多数

をもって、いずれも原案のとおり可決、認定されました。これらの議案等については、9月13日に設置された

一般会計等決算審査特別委員会（高岩勝人委員長）及び企業会計決算審査特別委員会（久保洋子委員長）にお

いて、決算書や附属書類等に基づき、詳細な説明の聴取や現地視察などを行い、審査してきました。また、本

会議での採決に先立ち、両委員長による委員長報告が行われ、次のとおり要望事項が付されました。

決算審査特別委員会の要望事項

 一般会計等決算審査特別委員会

高岩勝人委員長

施設の改修及びプラネタリウム機器を更新した

キゴ山ふれあい研修センターの視察

復元された西外惣構跡（升型地点）の視察

○現地視察

1　給与所得の増加に伴い、昨年度に引き続き個人

市民税がふえている一方で、業績が停滞している一

部業界の影響で法人市民税が減少するなど、厳しい

歳入状況が続いていることから、税収の確保に当

たっては、市民の所得状況や生活実態などに充分に

配慮しながら、これまで以上に収納率の向上に取り

組まれたい。また、自主財源の増加が地方交付税の

算定に与える影響を考慮しながら、経常的に得られ

る収入や市政運営にとって有利な財源等を確保する

よう努められたい。

2　重点戦略計画の各種事業の執行のほか、増嵩す

る社会保障費や公共インフラ等の老朽化対策など避

けがたい財政需要への対応に当たっては、将来世代

に過大な負担が生じることが考えられるため、新た

に策定した長期財政フレームなどの計画に沿った健

全な財政運営を確実に進められたい。また、ことし

の大雪や豪雨等を教訓に、近年激しさを増している

自然災害等への適切な対応は自治体の最大の責務の

一つであることを改めて認識し、財政調整基金の積

み増しなど、不時の事態への備えにも意を用いられ

たい。

○要望事項
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17金沢市議会だより・№281・平成31年2月1日

 企業会計決算審査特別委員会

久保洋子委員長

耐震化工事を実施した七ツ屋水管橋の視察 ろ過施設を更新した城北水質管理センターの視察

○現地視察

1　ガス事業については、家庭用では地域密着型の

営業やガスぽーとの活用等を通してガスの優れた面

を広く効果的に周知し、既存需要の維持及び新規需

要の獲得に努めるとともに、業務用では相次ぐホテ

ル等の建設を好機として、大口需要家及び新規開業

飲食店等の契約獲得による販売量の拡大に努めるな

ど、効果的かつ戦略的な営業活動に鋭意取り組まれ

たい。また、平成 29年 4月からガス小売全面自由

化が実施されたことから、今後も事業環境の変化や

他事業者の動向に注視しつつ、適時適切な対応に努

められたい。

2　水道事業については、頻発する大規模災害の発

生を踏まえ、安全・安心な水道水の将来にわたる安

定的な供給の確保に向けて、耐震化整備等を含めた

水道施設の機能強化に鋭意取り組まれたい。また、

県水受水費については、依然として費用に占める割

合が高いことから、今後も県に対して受水単価及び

責任水量の引き下げを強く働きかけられたい。

3　病院事業については、自治体病院として地域に

おける必要な医療の適切かつ安定的な提供を行い、

地域保健医療の中心的医療機関としての使命を果た

すとともに、質の高い医療を提供しながらも、診療

材料費や薬剤費の削減を図るなど、経営効率の改善

に向けた取り組みを強化し、病院機能の向上と持続

的な経営の健全化に努められたい。また、健全な病

院経営に向けた診療報酬制度や民間病院では対応が

難しい結核等の不採算医療に対する財源措置の拡充

強化などに係る全国自治体病院協議会等を通じた国

への要望活動にも引き続き取り組まれたい。

○要望事項
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　文化の振興及び金沢美術工芸大学のあり方に関する調査を行ってきた文化学術振興特別委員会並びに連携中

枢都市圏及び都市交通に関する調査を行ってきた連携中枢都市圏・都市交通特別委員会は、各委員会が設置さ

れて以降、執行部からの説明や参考人からの意見聴取、他都市への視察等を行ってきたことを踏まえ、それぞ

れ山野市長へ提言書を提出しました。また、12月25日の本会議において各委員長が委員長報告を行い、各特

別委員会の活動は終了しました。報告・提言の要旨は以下のとおりです。

特別委員会の報告・提言（要旨）

　金沢美大の移転整備においては、新キャンパスが

本市の文化芸術の新たな交流拠点となるよう、シン

ボル性のある創造的な施設整備や、市民の文化芸術

の振興に資する開かれた大学として大きく発展して

いくことが強く求められることから、次のとおり提

言する。

市民と金沢美大との交流促進

　新キャンパスに整備される美術館や多目的ホール

などを開放することにより、市民との相互交流を積

極的に促進するなど、市民の文化芸術の振興に資す

る開かれた大学運営に意を用いられたい。

金沢美大やその学生が保有する作品の公開等

　金沢美大やその学生が保有する優れた作品につい

て、柳宗理記念デザイン研究所や民間施設等をさら

に活用して公開し、市民が文化芸術に触れること

で、その振興に資する取り組みを積極的に行われた

い。また、学生等の作品を発表・展示するための場

所づくりや、出展希望者と展示場所をつなげるコー

ディネーターの育成のほか、学生が保有する作品

を、卒業後に販売につなげていく仕組みづくりにも

取り組まれたい。

卒業生が作家として金沢で活動するための支援

　金沢美大を卒業後、作品の制作活動をしながら働

くことができる環境づくりや、制作活動の場及び制

作資機材の確保に関する支援を行うなど、卒業後も

作家として金沢で活動するための環境整備に取り組

まれたい。

新たな研究領域の追加

　金沢美大においては、映像分野等の第一線で活躍

する多くの人材を輩出していることから、将来性が

高く、卒業後も幅広い活躍が期待される映像表現等

のメディア芸術分野を新たな研究領域として追加す

るなど、文化芸術の交流拠点機能の拡充に意を用い

られたい。

文化学術振興
特別委員会

下沢広伸委員長

本市交通政策のあり方に関すること

　新しい交通システムの導入とそれに付随する交通

体系の再整備について、少子高齢化の進展や人口減

少への対応のほか、バス路線の再編や接続ダイヤの

改善など早急に取り組むべき課題が山積しており、

実現に至るまでの時間が相応に必要となることか

ら、今後のまちづくりの方向性を考えたときに、新

しい交通システムの導入を早期に決断し、速やかに

そのための施策に着手するよう市長に求める。な

お、提言のとりまとめに当たり、新しい交通システ

ムの導入については、慎重に行うよう求める意見も

あったことを申し添えておく。

本市交通ネットワークのあり方に関すること

　公共交通優先のまちづくりを実現するために、利

用者である市民が公共交通を地域の重要な足である

と再認識し、積極的に利用していこうとの意識を醸

成するよう求める。また、公共交通機関により市民

が行きたいところへ行けるようにするため、交通事

業者とこれまで以上に協議を重ね、料金の低減化や

便数の増、トリガー方式の積極的な活用のほか、地

域と行政が協議して地域運営のコミュニティーバス

へ十分な支援を行うなど、その実現に取り組むこと

を求める。

連携中枢都市圏における交通ネットワークに関すること

　人の動きは行政区域の範囲を超えるため、連携中

枢都市圏内における交流促進の視点から、圏域の住

民誰もが安心して利用できる交通ネットワークの確

立について、周辺市町、石川県、国、交通事業者等

との協議及び連携をさらに深めることを求める。

連携中枢都市圏・
都市交通特別委員会

山本由起子委員長
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19金沢市議会だより・№281・平成31年2月1日

防災・安全対策特別委員会が

提言書を提出

　防災・安全対策及び雪害対策に関する調査を

行っている防災・安全対策特別委員会は、12 月

20 日に小林誠委員長から山野市長に下記を主な

内容とする提言書を提出しました。なお、特別

委員会における調査は、今後の降雪状況に応じ

て引き続き行われます。

（主な内容）

1．適時適切な防犯対策及び市民意識の醸成

　市役所はもちろんのこと、金沢 21 世紀美術

館のような不特定多数の人が往来する観光施

設や、金沢マラソンや金沢百万石まつりなど

の大規模イベントにおいては、外部の専門的

見地の協力を得て、さまざまな場所や事業内

容に応じた的確な危険見積もりを行いながら、

適時適切な防犯対策を講じるとともに、それ

らの防犯対策について市民に周知し、その必

要性を認識してもらうよう注力すべきである。

2．公共施設における防犯対策の強化

　平成 30 年 3 月の第一本庁舎内での傷害事件

発生以降、ソフト、ハード両面におけるさま

ざまな安全管理体制の強化策の具現化が短期

間で進められてきたことは評価できるところ

だが、今後は、第一・第二本庁舎だけでなく

市民センター、福祉健康センター、保育所な

ど不特定多数の市民が出入りする施設につい

ても、防犯強化策の検討に取りかかり、市民

の理解を得るとともに、市民の立場に立って

措置を講じるべきである。

3．技術の進展に応じた防犯対策の見直し

　テロや犯罪など市民に危険をもたらす事

件の多様化、複雑化に伴い、防犯設備も進

化を続けており、事業の実施に際し安全・

安心を確保するための取り組みを検討する

際には、費用対効果を見きわめつつも、新

たな手法の導入を積極的に検討すべきであ

る。また、既に防犯体制が確立している場

合でも、常に考え得る事態を想定しながら、

適時適切な見直しを行うこと。なお、プラ

イバシー等に配慮しつつ、個人情報の取り

扱いには慎重を期すべきである。

　委員会の傍聴の受付は、市役所新館 6 階議会

事務局で行いますので、委員会開会の 10 分前

までに議会事務局へお越しください。傍聴席数

は委員会室により 2 人から 6 人までとなってお

り、席数の都合上、傍聴をお断りする場合があ

りますが、あらかじめご了承ください。

　委員会の開催日程については、議会事務局

（TEL 220-2392）までお問い合わせいただく

か、金沢市議会ホームページの委員会日程でご

確認ください。

委員会の傍聴について

本会議の傍聴について

　本会議は原則として公開されており、どなた

でも傍聴できます。傍聴の受付は、本会議開会

当日、市役所新館 7 階で行います。傍聴の定員

は 80 人で、満席の場合は議場隣の全員協議会

室において、庁内放送により傍聴いただくこと

になりますので、あらかじめご了承ください。

　また、聴覚に障害のある方のために、手話通

訳者の配置またはパソコンによる要約筆記も

実施していますが、事前の申し込みが必要です

ので、詳しくは議会事務局（TEL 220-2388、

FAX 260-7190）までお問い合わせください。

　現在、議場改修工事中で、3 月定例月議会は

新しくなった議場にて本会議が行われる予定で

す。ぜひとも傍聴にお越しください。

議場の様子
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議会日誌
9月

20日 連携中枢都市圏・都市交通特別委員会

10月

1日 文化学術振興特別委員会、

防災・安全対策特別委員会

4日 市民福祉常任委員会

9日 企業会計決算審査特別委員会、

議会広報委員会

12日 総務常任委員会、経済環境常任委員会

15日 一般会計等決算審査特別委員会

17日 防災・安全対策特別委員会、

企業会計決算審査特別委員会

22日 建設企業常任委員会、文教消防常任委員会

23日 一般会計等決算審査特別委員会

24日 連携中枢都市圏・都市交通特別委員会

11月

2日 企業会計決算審査特別委員会

5日 一般会計等決算審査特別委員会

6日 市民福祉常任委員会

12日 議会運営委員会、

企業会計決算審査特別委員会

13日 総務常任委員会、経済環境常任委員会

19日 防災・安全対策特別委員会、

議会広報委員会

21日 連携中枢都市圏・都市交通特別委員会

22日 建設企業常任委員会

26日 一般会計等決算審査特別委員会

27日 文教消防常任委員会、

文化学術振興特別委員会

12月

3日 議会運営委員会

10日 金沢市議会12月定例月議会初日

本会議（議案上程・提案理由説明）、

防災・安全対策特別委員会、

議会広報委員会

12日 議会運営委員会

17日 議会運営委員会

18日 本会議（質疑・一般質問）

19日 本会議（質疑・一般質問）

20日 本会議（質疑・一般質問）

21日 各常任委員会、議会運営委員会

25日 本会議（討論・採決）

金沢市議会12月定例月議会最終日

3月1日（金） 本会議（提案理由説明）

11日（月） 本会議（質疑・一般質問）【代表質問】

12日（火） 本会議（質疑・一般質問）

13日（水） 本会議（質疑・一般質問）

14日（木） 委員会審査

15日（金） 本会議（補正関係採決）、委員会審査

19日（火） 常任委員会連合審査会

20日（水） 委員会審査

22日（金） 本会議（委員長報告・討論・採決）

※日程は変更することがあります。

3月定例月議会の日程（予定）

議会広報委員会

【委 員 長】野本　正人　　【副委員長】上田　雅大

【委　　員】広田　美代　　源野　和清　　麦田　　徹

 澤飯　英樹

　本会議の映像は、次の方法でご覧になれます。

⃝ 金沢ケーブル

　 生中継、本会議翌日の録画再放送（デジタル

031Ch・金沢コミュニティチャンネル）

⃝ 金沢市議会ホームページ

　・インターネットでの録画映像の配信…①

　　 　録画映像の配信は、本会議当日からおおむ

ね1週間後になります。

　・インターネットでの生中継…②

　　 　ユーチューブを活用した同時配信を行って

います。これまで行っていたユーストリーム

による配信は行いませんので、ユーストリー

ムにリンクされている方は、リンク先の変更

をお願いします。次の配信は 3 月の本会議の

予定です。

本会議の映像について

②はこちらをクリック

①はこちらをクリック
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